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接待室里， 站着好多等着接见的

犯人家属和隔窗交谈的人。 刘怀一看

铁窗那边陈晶跚跚而来， 趴在窗前抱

头大哭， 边哭边诉：“作为一个七尺男

儿，日不能与妻团聚，祸不能为妻子分

担，还算个人吗？我的娘哎！日思夜想，

我都想一死了之。 我就是爬着、滚着，

也要来看你一眼。陈晶哎！我的亲爱的

妻呀……”

刘怀一哭， 把所有的人的注意力

都吸引过来了。陈晶看他那个样，扭头

想走，又想起了儿子、燕子，说：“你来

了，小超凡呢？ 燕子呢？ ”

这一问，刘怀心里“咯噔”一下，马

上不哭了，换成了笑脸说：“你放心，都

好。 你放心，都很好。 ”

“好好善待燕子， 她是个苦命姑

娘。 ”

“知道，知道，家务事咱回去再谈，

你的案平过反了，你啥时出狱，我来接

你。 ”

在铁窗那边的陈晶，面色平静，不

紧不慢地说：“那是政府的事。 谢谢你

来看我！ ”

刘怀趴在铁窗上又是放声大哭，

仍是哭中有诉：“陈晶， 我看到你心里

不好受啊！我一直说来看你，一直不敢

来……出狱时我来接你， 一定为你报

仇！ ”

陈晶淡淡一笑，扭头走了。

刘怀仍在高一声低一声地嚎啕不

停，接待室的人都笑了，就连铁窗那边

的人都在笑。刘怀抬头一看，已经看不

见陈晶的影子，也感到很不好意思，拉

着脸走出了接待室。

七十五

淇河养殖业公司的全体成员聚集

在公司礼堂里开年终总结大会， 并对

公司的《会计制度》、《结算制度》等一

系列规定进行最终审核。 在新的一年

里公司将实施规范化、制度化管理，为

打造养殖业航母打好基础。

禽流感疾病研究所得到有关部门

的批准，在淇河养殖业公司正式挂牌。

在新的一年里， 公司与日本、韩

国、东南亚诸国签订了供货合同，逐年

增加指标，到二十世纪末，将发展为亚

洲最大的养殖业基地。

韩振淇把燕子送到了高中， 让她

好好学习，准备高考。 元旦前夕，燕子

从学校回来，抱着小超凡失声痛哭，想

到陈晶即将出狱，又破涕为笑。

在女子监狱大院里， 一排排身穿

囚服的犯人与干警们整齐地坐在台

下。 台上灯光通明， 随着报幕员的退

出，陈晶迈着轻盈的步子走到台前，唱

起歌曲《一块石头的诉说》：

昔日里，

我依附在大山的怀抱里，

雄伟，高大，

白云浮在身边，

松柏终日相伴。

一场暴雨突来，

我离开了大山，

滚打，摩擦，

伤痕累累，

支离破碎……

唱完以后，她走进幕后，一阵掌声

响起，她又出现在台前，唱起了《妈妈

的呼唤》：

那一年，那一天，

天鹅折断了翅膀，

蝴蝶失去了触角，

声声呼唤，泣泣如血。

妈妈送我到铁窗前。

天黑了，夜静了，

妈妈坐在窗台前，

听到了女儿的脚步声，

那是风声，

那是雨声。

在这特殊的地方，

天鹅疗好伤痛，

蝴蝶涅槃人生，

又迎来了妈妈的呼唤……

悲壮的歌词，动听的嗓音，让台下

响起阵阵唏嘘与抽泣声。

陈晶又以新的装束出现在舞台

上，台下一片掌声，她以嘹亮的歌声把

人们带到了风景秀丽的淇河边：

一轮红日落下山哟，

红彤彤的晚霞布满天哟，

红霞映到河里边哟，

大鱼小鱼上了天哟……

一九九一年的一天， 一辆高级小

轿车驶入女子监狱的大门。 车停了下

来，韩振淇从车上下来，他提着为陈晶

买来的新衣服，风衣、皮鞋，入时高档；

手表、项链，名贵时尚。走进了狱政科，

办完了手续，等着陈晶的出来。

黎明的曙光透过铁窗时， 号内今

天像嫁姐妹一样，喜气洋洋。胡华拉着

陈晶的手说：“晶姐， 你可不要忘记这

里面还有一个失足姐妹，要常来看看！

你是我学习的榜样。 ”

王牡丹拿着个布包走到陈晶面前

说：“晶妹， 这棵野灵芝是我丈夫在深

山老林里挖的， 他让等你出狱时交给

你。你走了，不要忘记这儿还有位曾伤

害过你的牡丹姐！ ”说着，泪水流了出

来，整个号里一片抽泣声。

陈晶缓步走出了铁门，杜干警、范

妈妈、 王监狱长及狱政科的干警都出

来送行。 陈晶向她们深深鞠躬，致谢。

韩振淇和干警们一一握手， 感谢

她们的关怀、 教育， 感谢党的司法公

正。

上车了，陈晶走到车右边，用颤抖

的手拉开了车门， 回头看了一眼往日

朝夕相处的姐妹们，她挥了挥手，泪水

在眼帘滚动！

淇河养殖业公司的大门口， 人们

敲锣打鼓在等着陈晶的归来， 一万响

的鞭炮从公司的办公楼顶垂到地上。

这压根就不是在接一个曾经迷失的回

头浪子，而像是迎接一个凯旋的英雄；

牙牙学语的小超凡，被燕子抱着，嘴里

喃喃叫着“妈妈”；槐树庄几百口人都

来了，当然，这里还有一个来自北京的

客人许含之……

耸立在槐树庄村中的老槐树，曾

经被雷电击成焦黑的枝丫又泛起了青

绿色， 一场劫难之后的新生在悄然孕

育，其生命力的强劲与勃发更胜往昔。

淇河岸边又一个春天到来了……（完）

后记

我出生在淇水（今称淇河）岸边，

听着淇水乐章长大。 幼年时常坐在老

槐树下，听人们谈古论今。往事己成故

事，用笔来记录，用情感来抒发中国历

史上农村史无前例的变革， 真实地反

映家乡农民命运转变、精神变化，是我

创作《淇水滺滺》的初衷！

淇河是大自然赐给人类的宝贵财

富， 先民们的勤奋劳作创造出丰富多

彩的淇河文化， 它是这本书中知识的

源泉。

作品中所描写的人物、 情节从无

形到有形， 如同一个新生婴儿来到世

上，既要得到社会的认可，又要吸收社

会的营养。我把《淇水滺滺》初稿，送给

人民文学出版社， 由总编室高级主管

魏新民老师审阅， 他在广泛征求意见

的基础上对书稿的立意、情节、人物都

提出修改意见。三易其稿后，魏老师和

中央国家机关工委宣传部郭存亮老师

又对书稿进一步提出修改意见， 并作

了重要的指导。《求是》杂志社的孙广

远老师、 盛唐时代投资集团亚泰区总

裁赵晓雯博士、 国家发改委机关党委

组织部屈照林部长都对书稿提出了很

好的修改意见。 鹤壁市市委宣传部费

银普部长非常关注该书的出版， 市委

宣传部原常务副部长赵成先、 办公室

主任陈艳江， 鹤壁市市委对外宣传办

公室主任刘砚娟、副主任赵小玲，淇滨

区宣传部部长马晨阳对该书的出版都

给予鼓励支持。河南省原省委副书记、

贵州省原省委书记、 中央国家机关原

工委常务副书记刘正威老前辈， 不顾

年事己高，认真批改稿子，欣然作序。

人民文学出版社资深美术编审古干先

生为该书作画、写名。启功大师的学生

临悟居士张书玉先生为该书挥毫题

名。 责任编辑帅克老师为该书出版付

出了大量的心血； 美编姚雪媛对封面

的精心设计集众家之长。

对于诸位领导、 师长为《淇水滺

滺》的问世付出的心血、给予的鼓励支

持，我感激不尽。

当然，作品仍有不少不足之处，诚

望诸位读者批评指正。

崔炳文

2009年 8月 16日于郑州

□原昆鹏

新区军民花园四区 9 号楼 2 单元有 4 户居

民擅自在通往楼顶的楼梯口安装了两道门， 凡

是想要上楼顶的人都要交 30 元“过门费”， 这

让该楼其他居民非常不满。 大家多次找那 4 户

居民交涉， 但效果并不理想。（详见本报昨日 3

版）

一般情况下，在一些老式的住宅楼内，很多

顶楼住户在楼梯口装铁门，既是防盗，也为自家

扩大私用空间，如此一来，楼顶的公用空间成了

他一家的乐园。 文中的 4 户人家更是非同一般，

他们在楼道里安装了两道门， 还要收取“过门

费”。 笔者想问这 4 户人家，如果一楼到四楼的

住户都跟你们学， 以防盗和维护楼道为由在每

层楼梯口处安防盗门并收取费用，你们愿意吗？

恐怕除了多出很多钥匙外， 每天回家都要付出

一笔不小的开支。 设立这样的“致富之门”，只会

伤了众人的心。

根据相关规定， 所有人和使用人在房屋共

有、共用部位，不得有损害他方利益的行为。 楼

道作为房屋的共有部位， 这 4 户居民不能私自

安装防盗门，自己占用楼道空间，其行为已经侵

犯了其他住户的共有权。 说到收费，更是不该，

如果产生了楼顶维修费用， 应找小区物业或者

业主委员会协调， 不能擅自安门加锁当“山大

王”。 如今人们生活在钢筋与混凝土构筑的“鸽

子笼”内，平日互不来往，同住一楼数年仍形同

陌路的现象很普遍， 如果再给这层冷漠加门收

费，那邻里之间只会剩下雪和霜。

居家过日子， 总是离不开邻里间的互相照

应和帮助。 邻里之间能相互关照，就可省去很多

烦恼、避免许多损失。 然而，有些人在居住条件

不断改善的同时，却失去了最纯朴的邻里之情。

邻里之间互相沟通、互相关照、互相留个电话，

既能融洽邻里关系， 又能助人助己， 何乐而不

为？ 有道是邻里之间没了情，矛盾纠纷不会停；

邻里之间处得好，如同得个金元宝。 愿那 4 户人

家能多想想这句话。

别让两道门隔断邻里情

□丁寅

2008 年年底， 在政府相关部门主导下，中

国乳制品协会牵头由 22 家涉案企业集体出资

成立了总额 2 亿元的医疗赔偿基金， 以便对毒

奶粉事件近 30万名被确诊患儿进行善后。 记者

长期跟踪采访发现，时隔不到两年半，该基金近

况成谜，相关行业组织称之为“机密”，不适宜对

外公布。（5月 16日《瞭望东方周刊》）

三鹿事件过去两年多， 舆论最初的热切关

注早已归于平静，剩下的，就是这时不时冒出来

的后续。 只是，这些后续表明，善后工作的进展，

并没能让我们看到相关方面应有的重视。 就比

如这次的医疗赔偿基金，作为主管部门，本不应

该只因为媒体的报道而关注， 而是这些事情本

身就应该被关注。 简言之，主管部门和执行者，

在三聚氰胺事件的所有善后工作中， 需要的不

是应付媒体，而是应该本着良心和职责，将这些

事情做好。

但相比声嘶力竭地向公众呼吁买国产奶

粉， 和声泪俱下地诉说国产奶粉所遭受的挤压

和冷遇， 中国乳制品协会显然对三聚氰胺事件

真正的善后，比如对确诊患儿的赔偿工作等，并

不太上心。 甚至于，媒体都问上门了，还抛出所

谓的“国家机密”来搪塞。 似乎全然忘了，这是一

起事关公共安全和健康的善后工作， 作为消费

者， 每个人都有权利获知与自身权益相关的信

息，而且，对基金来说，严格监管与信息透明本

就是最显著的特点之一。

三聚氰胺事件的医疗赔偿基金成了“谜基

金”，只能说明，相关行业组织并未从毒奶粉事

件中吸取足够的教训，一起涉及 3 0 万患儿的食

品安全事件，也并未建立起完善的、让人信服的

善后体系。 而更大的隐忧还在于，行业协会对安

全事故善后讳莫如深的态度， 更是责任意识的

缺失，这样的态度，又让人怎么敢放心地去买你

们的产品？

“取得患儿家庭和社会的谅解”，并不只是

说说这么简单， 总得让人看到你具体做了些什

么，而挽救中国乳制品行业，也不是从自我标榜

安全开始， 而应该从对受害者的赔偿和善后做

起。

赔偿基金成机密，有何苦衷

据《扬子晚报》报道，两名准备在

江苏涟水投资的老板给贫困生捐资

11万元，一名老师称爱心资助被教育

局的人带走后，10 名学生原本应该拿

到的 6 万元爱心助学款现在还有 5.5

万元未发。 教育局回应称不存在挪

用，系怕乱花才没一次性发放。

傅万夫：怕学生乱花，还是教育

局想乱花？

据《南方都市报》报道，“大哥,我

是你小妹， 现在有急事需要用钱，不

给钱我就曝光咱们的不雅照”， 一名

28 岁的湖南男子贺某向广东省各地

市约 60 名政府部门负责人邮寄信

件，冒充对方“前女友”威胁对方汇

款， 到落网前已敲诈得手两笔款项，

共计 10.5万元。

凤凰网友： 看来真有这么一位

“小妹妹”。

据《东莞时报》报道，前天，故宫

连发声明道歉。 解释“锦旗错字”时

称，“故宫保卫部门未请示领导”；解

释“建福宫事件”时称，“下属的合资

企业擅作主张发放入会协议书”。

《扬子晚报》：既然已经道歉了，

何必仍矫羞委过？

据《京华时报》报道，贵州省仁怀

市茅台镇给环茅南路的非酒类商户

下发通知， 要求他们 3 日内搬迁，称

要建“白酒品牌展示一条街”，经济损

失未作任何补偿， 此事引起商户不

满。 当许多商户未按时搬迁，镇政府

派出由城管、 公安等组成的执法队，

强扣店铺货物，拿棍锤砸东西。

《山西晚报》：“茅台一条街”是畸

形政绩观的醉态。

《长江日报》：类似武侠小说中某

个恶霸出现时的桥段。


